



La feuille d'eau n°4, Noël 2023

Bulletin de liaison entre les Jardiniers d'eau et leurs amis

Toute l'équipe des jardiniers d'eau vous souhaite un joyeux Noël et vous présente ses meilleurs vœux pour l'année 2024 !

Cette lettre nous permet de vous faire connaître nos dernières activités :



Une équipe qui s'agrandit. Depuis la dernière fois : Aurélie, Sylvie, Isabelle, Dominique, Martine, Elisabeth, Jean-Pierre, Philippe, Nicole, Jérémy,... sont venus renforcer notre équipe, suite à la fête des associations ou lors de notre vente à la cathédrale.
Bienvenue à eux !



« **Été 5 jeudis** ». Nous avons fourni en août des légumes et prunes aux associations Territoire Zéro Chômeurs de Longue Durée et Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs, qui organisaient un jeudi festif sur le thème de la nature, dans les quartiers nord de la ville, intitulé 'Ramène ta fraise' : ce qu'on a fait.



Fête de associations de Bourges. Le 11 septembre, nous avons rendu visible l'association à ce grand rendez-vous berruyer, en étant présents le dimanche, en montant le stand la veille, en préparant les légumes.
Plusieurs bons échanges ont eu lieu et si tous n'ont pas débouché sur de nouvelles « recrues », ils permettent de faire connaître notre démarche.



Arrachage de la jussie. Comme deux fois par an, les plus courageux d'entre nous ont répondu présents à l'invitation d'une des deux associations de maraîchers : Patrimoine Marais. Il s'agit de nettoyer des coulants et de tenter de circonscrire la jussie, qui avec ses jolies fleurs jaunes envahit les bras d'eau, complique la navigation, pompe l'eau et l'oxygène.





Médias. RCF a envoyé deux collaboratrices qui sont venues sur le terrain « prendre du son », et nous interviewer, ce qui a été diffusé cet été sous forme de feuilleton. En octobre, nous avons enregistré à 3 dans leurs locaux, une émission de 15 minutes, appréciée des auditeurs nous a-t-on dit.

Contacts. Petit à petit l'on se fait connaître, c'est ainsi qu'un groupe d'étudiants des Beaux-Arts nous a sollicités pour la location d'une parcelle.

Certification bio. Produire bio est une des valeurs des Jardiniers d'eau ; ceci passe par une certification annuelle, avec la visite de l'organisme certificateur qui contrôle les factures d'achats de graines, d'antilmaces, etc, durant près d'une demi-journée, en octobre dernier.



Cathédrale. Après St Bonnet, Ste Barbe, St Henri , nous avons pour la première fois posé nos cagots à la cathédrale, le dimanche 13 novembre. Nous avons pris la parole à la fin de la messe pour présenter notre action et y inviter les fidèles, déjà informés par le bulletin paroissial mensuel. Nous avons installé plusieurs tables devant le portail sud, proposant en plus de nos productions, du miel, des confitures et des soupes réalisées par l'une d'entre nous à partir de ce que l'on récolte. Gros succès y compris financier.

Festisol. L'initiative nationale chaque automne, portée dans le Cher par un collectif incluant des associations chrétiennes, avait pour thème cette année la sécurité alimentaire. Tout naturellement les organisateurs, alertés par l'un d'entre eux, se sont proposés de nous inclure dans le programme. Un jeudi matin de novembre, une grosse vingtaine de personnes sont ainsi venues découvrir le potager et une présentation de nos activités, échanger avec nous, avant de partager l'apéritif qu'ils avaient apporté, le tout se retrouvant en photo dans le montage qu'ils ont réalisé ensuite sur leur festival. Les Jardiniers d'eau ont aussi contribué, avec kakis et cucurbitacées, à la décoration du repas international organisé par Festisol.





Au milieu de toutes ces activités nous poursuivons notre tâche principale de production. Actuellement nous ne sommes pas inondés.

Ce dernier trimestre a notamment vu s'achever la récolte de tomates, haricots, courgettes et potimarrons, pommes de terre (décevantes), patates douces (200kg !) puis l'enlèvement des bâches noires de protection du sol, le semis de mâche en godet sous serre, de pois, épinards, fèves en pleine terre et recouvertes par des voiles d'hivernage, récolte de kakis qu'il faut soustraire à la voracité des oiseaux, récolte au jour le jour de poireaux... C'est aussi le moment de débroussailler des parcelles éloignées qui pourraient alors être louées : abattage de la végétation arbustive, tronçonnages audacieux au-dessus des coulants dans le froid et l'humidité...



Présence web. Ca y est, nous avons un site, réalisé par nos soins : c'est ici : <https://gratuit-4223383.webador.fr/>

Les Jardiniers d'eau est une association créée en 2021 selon le souhait de l'évêque de Bourges. Il s'agit de proposer aux personnes en précarité et à toute personne intéressée, une activité physique et relationnelle dans les marais de Bourges. Les bénévoles sèment, plantent, entretiennent ensemble des cultures de légumes, puis se partagent les légumes lors de la récolte.

**Contact : Antoine Gangneron, président : 06 80 30 67 38 -
jardiniersdeau@gmail.com
et <https://gratuit-4223383.webador.fr/>**